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Résumé 
Ce document rapporte un survol de la septième réunion des organismes qui entreprennent des actions 

dans le domaine de l’environnement dans la région du Nord-Ouest du Nouveau-Brunswick. Cette 

rencontre a été organisée par la Commission de services régionaux Nord-Ouest (CSRNO) dans le but de 

discuter des projets accomplis dans la dernière année et de discuter des résultats et des connaissances 

acquises.   

 

Summary 
This document is a summary report of the sixth meeting of the organizations engaging in activities relating 

to the field of environment within the Northwest region of New Brunswick. This meeting was organized 

by the Northwest Regional Service Commission (CSRNO) in order to discuss the projects that were 

accomplished during the past year, as well as sharing the results and acquired knowledge. 
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Organismes présent / Organizations present 
Comité de l’aménagement rural du Nord-Ouest 
(CARNO) 
Représenté par  (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):   
 
Sébastien Samson 
 
 
 
Commission de services régionaux Nord-Ouest 
(CSRNO) 
Northwest Regional Service Commission 
(CSRNO) 
Représenté par / Represented by:  
 
Clémence Mercille 
Adrian Prado 
 
 
 
Institut de recherche sur les feuillus nordiques 
(IRFN) Northern Hardwood Research Institute 
(NHRI) 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Hélène Daigle 
 
 
 
Conseil des espèces envahissantes du Nouveau-
Brunswick (CEENB) 
New-Brunswick Invasive Species Council (NBISC) 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Claire Ferguson 
 
 
 
 

Organisme de bassin versant du fleuve Saint-
Jean 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Anne Allard-Duchêne 
 
 
 
Réseau environnemental du Nouveau-
Brunswick 
New Brunswick Environmental Network 
Représenté par (via visioconférence) / 
Represented by (via videoconference):  
 
Annika Chiasson 
 
 
 
Société d’aménagement de la rivière 
Madawaska (SARM) 
Représenté par / Represented by:  
 
Amélie Tremblay 
 
 
 
Ville d’Edmundston  
City of Edmundston 
Représenté par/ Represented by:  
 
Alain Laplante 
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Organismes absents / Absent Organizations 
 
CCNB INNOV 
 
 
Centre Wolastoqiyik de formation en pédagogie 
environnementale 
 
 
Club conseil en agroenvironnement du Nord-Ouest 
 
 
Comité de l’environnement du Village de Lac Baker 
 
 
Comité de gestion du bassin versant Five-Fingers 
 
 
Conseil de gestion du bassin versant de la Rivière 
Restigouche 

 
École de foresterie de l’Université de Moncton – campus 
d’Edmundston  
 
 
Écosanté Madawaska 
 
 
Office de vente des produits forestiers du Madawaska 
(ODVDM) 
 
 
Projet Gaia 
Gaia Project 
 
 
Société pour la Nature et les parcs du Canada (SNAP) 
Canadian Parks and Wildlife Society (CPAWS)
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Rapport de la rencontre (Français) 
 

Adrian Prado rappelle l’objectif de la rencontre : Le but de cette rencontre était de faire le bilan des 

résultats et des connaissances acquises des projets de la dernière année.  

Le but de la prochaine rencontre (mai-juin 2023) sera d’étudier les possibilités de collaboration pour les 

prochains projets.  

Le but de la rencontre suivante (octobre 2023) sera d’étudier des possibilités de collaboration pour les 

demandes FFE.  

 

Conseil des espèces envahissantes du Nouveau-Brunswick 

Claire Ferguson, du Conseil des espèces envahissantes du Nouveau-Brunswick, organisation présente 

pour la première fois aux rencontres du comité FoRCE, présente son organisation.  
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Le CARNO et la SARM notent qu’il serait intéressant que la carte des espèces envahissantes leur soit 

disponible. Le NBISC va leur envoyer un lien afin qu’ils y aient accès.  

 

Résumé des projets 2022-2023 
 

Projet conjoint entre CSRNO/CARNO/OBV Fleuve Saint-Jean/NBISC/SARM : Ces organisations collaborent 

sur un projet par rapport à la prévention et à la sensibilisation aux moules zébrées. Il s’agit d’un 

financement d’environ 470 000 sur 3 ans. Une grande partie de ce financement sera consacrée à 

l’installation de station de lavage de bateaux. La première année de ce projet se termine en mars 2023.  

L’OBV fleuve Saint-Jean est responsable de la gestion du projet. Un comité de travail sera mis en place à 

l’échelle du bassin versant.  

Le CARNO fera de la sensibilisation et de l’échantillonnage d’eau lors des années 2 et 3 du projet.  

La SARM travaillera sur un dossier de littérature sur les moules zébrées.  

Le NBISC appuiera le projet en fournissant de l’information sur les moules zébrées et les espèces 

envahissantes. Le NBISC essaie aussi de monter un « rapid response workshop » dans les trois prochains 

mois afin d’enseigner aux organisations quoi faire si l’on trouve des moules zébrées dans la rivière 

Madawaska.   

La CSRNO travaillera sur une méthode afin de déterminer la vulnérabilité des plans d’eau afin d’optimiser 

les endroits des stations de lavage. La CSRNO a aussi fait une demande FFE pour appuyer le projet et aider 

à la sensibilisation à la moule zébrée.  
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Il y a des préoccupations par rapport à l’utilisation des stations de lavage. Même si elles sont installées, il 

n’est pas certain que la population les utilise ou qu’elle les utilisera correctement. Il n’y a pas de 

règlementation municipale pour le lavage de bateaux. Même si les municipalités instauraient une 

règlementation, ce ne serait que symbolique, car ce serait très difficile à mettre en application. 

L’important sera la sensibilisation. La MRC du Témiscouata travaille à mettre en plus une règlementation, 

nous pourrons en observer les effets. La Ville d’Edmundston mentionne qu’elle pourrait peut-être engager 

des étudiants pour l’été 2024 pour qu’ils travaillent aux stations de lavage liées à la ville.  

 

Institut de recherche sur les feuillus nordiques – L’IRFN fête ses 10 ans d’existence. De nouveaux 

chercheurs, forestiers et techniciens se sont rajoutés à l’équipe. Leurs projets avancent bien.  

Société d’aménagement de la Rivière Madawaska – La SARM a travaillé sur 2 projets FFE.  

1. Suivi de la qualité de l’eau de la Rivière Madawaska et des lacs proches. Ils ont trouvé de la 

myriophylle à épi dans le Lac Baker. Ils ont aussi fait un suivi au niveau de la tortue des bois, de 

l’hirondelle de rivage et de la petite chauve-souris brune. Lorsque la CSRNO fera les plans 

municipaux, la SARM pourrait partager les zones sensibles, sans donner trop de détails.  

2. Végétalisation du Lac Unique et du Lac Baker. 

L’année prochaine, le SARM compte continuer son projet de suivi de PH et des trois espèces menacées 

au Lac Baker et la Rivière Madawaska. Il y aura aussi un autre projet qui visera à rassembler toutes ces 

informations.  

  

Comité d'aménagement rural du Nord-Ouest du Nouveau-Brunswick – Projet important au Lac Unique  

Ils ont pris un échantillon d’eau du Lac Unique et de tous les ruisseaux qui alimentent le Lac. Ils se sont 

aperçus qu’il y a plus de phosphore sort du Lac qu’il n’y n’en rentre, ce phosphore provient donc du Lac. 

Ce phosphore pourrait provenir de la municipalité, mais il faudrait que la municipalité paye une firme 

pour effectuer l’inventaire de la conformité de toutes les fosses septiques. Néanmoins, il y a tellement de 

phosphore qui sort du Lac, que cela ne pourrait pas venir que des résidents : il y a du phosphore qui 

provient du fond du lac. Toutes les options pour régler ce problème sont extrêmement chères et 

provoqueraient d’autres problèmes environnementaux. De plus, lorsque l’eau devient plus chaude que 

20 degrés Celsius, il y a une éclosion de cyanobactéries, et cela va empirer avec les changements 

climatiques. 

La première chose à faire serait de limiter les embarcations et leur vitesse, ainsi que les nouvelles 

constructions. Malheureusement, même si la CSRNO refuse les permis, les gens peuvent en faire la 

demande au ministère de l’Environnement, qui les donnent. À l’Université, il y a des photos aériennes du 

lac qui pourraient être évaluées afin de faire un historique du lac et ainsi comprendre la cause de la 

quantité de phosphore qui se trouve dans le fond du lac.  
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Le CARNO espère obtenir le financement pour aménager une terre agricole qui a des problèmes de 

sédimentation dans le ruisseau Blanchette et pour aménager un ponceau pour le déplacement des vaches 

afin qu’elles ne passent pas dans le ruisseau.   

 

Réseau environnemental du Nouveau-Brunswick – 2 gros projets.  

1. Ils sont dans la 2e année d’un projet financé par le projet 2 milliards d’arbres, ils sont en train de 

faire une boîte à outils et des ateliers sur la restauration de bande riveraine. Ils accompagnent 

aussi de plus petits groupes de bassins versants pour qu’ils puissent faire des demandes de 

plantation d’arbres. Ils explorent une collaboration avec des pépinières pour le matériel. Ils 

explorent présentement différentes solutions afin d’obtenir plus d’arbres.  

Alain Laplante suggère au RENB de contacter le Jardin Botanique. Le Jardin Botanique aurait fait 

une demande de financement auprès du projet 2 milliards d’arbres afin de financer la production 

d’arbres à planter, mais ils se sont fait refuser sous prétexte qu’il y a déjà assez d’arbres 

disponibles au Nouveau-Brunswick (même si le RENB a besoin de plus d’arbres).   

CCNB-INNOV a déjà fait une étude sur les inondations à Rivière à la Truite, et l’une des 

recommandations était d’y planter des arbres.  

Anne Allard-Duchêne fait part que l’OBVFSJ collabore avec les écoles pour avoir des groupes 

d’élèves qui viennent planter des arbres.  

 

2. Ils ont aussi un projet d’initiative de recherche et de connaissance, financé par le gouvernement 

fédéral. Ils aident les municipalités à mettre en œuvre des solutions basées sur les infrastructures 

naturelles. Ils cherchent à connaître les barrières qu’on les municipalités en matière 

d’infrastructures naturelles et ainsi de leur donner les ressources nécessaires, dans le domaine du 

possible. Ils développent un outil coût/avantage.  

 

Organisme de bassin versant du fleuve Saint-Jean  

Un collectif régional de développement a fait une demande pour traiter des espèces exotiques 

envahissantes. L’argent provient d’un regroupement de plusieurs ministères. Pour l’instant, il y a 5 

espèces incluses dans la liste, mais d’autres se rajouteront.  

 

Ville d’Edmundston 

Alain Laplante gère un fonds municipal de l’amélioration de la qualité de l’eau potable. Cette année, ils 

auront environ 120 000$. Les fonds seront attribués aux organismes de la région et les projets se feront 

au cours de l’année.  

La Ville d’Edmundston tiendra une consultation publique pour un plan vert d’actions environnementales. 

Ils auront un outil de communication et des mesurables.  
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Commission de services régionaux Nord-Ouest 

1. Projet de sensibilisation aux changements climatiques à l’aide de balado - Production d’une 

douzaine de balados sur différents volets des impacts des changements climatiques (insécurité 

alimentaire, santé, foresterie, agriculture, etc.) et des intervenants qui travaillent sur des projets 

connexes. Le projet est en phase finale et les balados seront partagés avec la communauté, les 

écoles et autres intervenants.  

2. Groupe de réseautage FoRCE – Organisation de rencontres avec les intervenants travaillant dans 

le domaine environnemental (OSBL, académique, municipal, etc.). Nous aimerions renouveler le 

projet l’année prochaine, à raison de trois rencontres par année, si nous obtenons le financement 

3. Plan de gestion des actifs naturels avec CCNB-INNOV et Ville d’Edmundston - Collaboration avec 

le CCNB-INNOV, la ville d’Edmundston et Municipal Natural Asset Initiative (MNAI) pour 

développer un plan de gestion des actifs naturels (un objectif du plan d’adaptation aux 

changements climatiques pour Edmundston produite par la CSRNO en 2020.). 

4. Projet sur la connectivité écologique dans la région des trois frontières - : La CSRNO a obtenu un 

contrat avec Deux Pays Une forêt pour les accompagner dans le projet sur la connectivité 

écologique dans la zone des trois frontières. Cette zone est identifiée comme prioritaire à l’échelle 

de l’Amérique du Nord pour assurer la connectivité écologique de la faune terrestre. La CSRNO 

aide à faciliter un groupe de réseautage des intervenants œuvrant dans la région et siège sur le 

comité technique du volet de modélisation cartographique du projet. Les données et les cartes 

devraient être prêtes au mois de mars. La CSRNO essaie aussi d’organiser une rencontre entre des 

représentants du ministère du Transport du Québec, du Nouveau-Brunswick et du Maine. Au 

Nouveau-Brunswick, s’il y a un projet d’infrastructure routière, les normes environnementales 

seront atteintes, mais sans plus, à moins qu’un groupe demande au ministère d’en faire plus à un 

certain endroit, car il s’agit d’un endroit critique. Néanmoins, il n’y a pas de projets 

d’infrastructure routière dans le Nord-Ouest prévu dans les prochaines années.  

5. Demande MITACS – La CSRNO a fait une demande MITACS afin d’augmenter sa capacité et être 

en mesure de produire un plan régional d’adaptation aux changements climatiques dans le Nord-

Ouest.  

6. Projet sur les moules zébrées - Une demande a été soumise au ministère de Pêche et Océans 

Canada en novembre 2022 par l’Organisme de bassin versant du fleuve Saint-Jean (OBVFSJ) en 

collaboration avec de nombreux partenaires au Nouveau-Brunswick dont la CSRNO. Ce projet a 

été accepté en février 2023 et des montants sont prévus pour un appui de recherche et en 

géomatique afin de localiser les emplacements les plus stratégiques pour l’installation de stations 

de lavage d’embarcations à travers la région.  

7. Comité de développement durable – La CSRNO cherche à mettre sur pied un comité de 

développement durable afin de déterminer les orientations de la CSRNO en la matière.  
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Prochaine rencontre 
 

La prochaine rencontre se tiendra en mai ou juin 2023 et l’objectif  sera d’étudier les possibilités de 

collaboration pour les prochains projets.  

Summary of the meeting (English) 
 

Adrian Prado reminds the group that the purpose of the meeting is to review last year’s projects as well 

as their results and the acquired knowledge.  

The purpose of the next meeting (May-June 2023) will be to explore collaboration opportunities for the 

next projects.  

The purpose of the meeting after that (October 2023) will be to discuss possible collaborations for ETFs 

request.  

 

New Brunswick Invasive Species Council 

 

Claire Ferguson, of the New Brunswick Invasive Species Council, a new organization at the FoRCE 

committee, presents her organization.  
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The CARNO and the SARM point out that it would be interesting for them to have access to the invasive 

species map. The NBISC will send them a link so they can have access to it.  

 

Summary of 2022-2023 Projects 
 

Collaborative project between CSRNO/CARNO/OBVFSJ/NBISC/SARM : These organizations are 

collaborating on a project about prevention and awareness of zebra mussels. It is a funding of about 

470 000$ over three years. An important part of the funding will be dedicated to the installation of boat 

washing stations. The first year of this project will end on March 31, 2023.  

The OBVFSJ oversees the management of the project. A work committee will be created for the watershed 

region.  

The CARNO will raise awareness and sample water during the years 2 and 3 of the project.  

The SARM will work on a literature review about zebra mussels.  

The NBISC will support the project by providing information on zebra mussels and other invasive species. 

The NBISC is setting up a rapid response workshop within the next three months in order to teach 

organizations what to do if they find zebra mussels in the Madawaska River.  

The CSRNO is working on a method to identify the vulnerability of water plans in order to determine the 

best places for boat washing stations. The CSRNO also made an ETF funding request to support the project 

and help with raising awareness among the population.  
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There are concerns about the use of the boat washing stations. Even when they will be installed, there is 

no certainty that they will be used correctly. There is currently no regulations about boat washing. Even 

the municipalities put in place a regulation, it will be hard to enforce, which means that raising awareness 

will be very important. The MRC du Témiscouata is working on putting in place regulations about boat 

washing, we will thus be able to observe its effects. The city of Edmundston says that they are considering 

hiring students during the summer of 2024 so they can work at the city’s boat washing stations.  

 

Institut de recherche sur les feuillus nordiques – The IRFN is celebrating its 10 years of existence. New 

researchers, foresters and technicians joined the team. Their projects are going along well.  

 

Société d’aménagement de la Rivière Madawaska – The SARM is working on two ETF projects:  

1. Monitoring the water quality of the Madawaska River and nearby Lakes. They found Eurasian 

watermilfoil in Lac Baker. They are also monitoring the presence of wood turtles, bank swallows 

and the little brown bat. The SARM will be able to share the sensitive areas with the CSRNO for 

the new municipal plans, without sharing too many details.  

  

Comité d'aménagement rural du Nord-Ouest du Nouveau-Brunswick – Major Project in Lac Unique 

They sampled Lac Unique’s water and of all the watercourses running into the Lake. They found out that 

there is more phosphorus in the lake than there is going into it, which means that the phosphorus is 

coming from the lake.  The phosphorus could come from the residences, but the municipality would have 

to hire a firm to survey the conformity of the septic tanks. Nevertheless, there is so much phosphorus in 

the lake that it cannot come only from the residents: there is phosphorus coming from the bottom of the 

lake. All the solutions to this problem are very expensive and would create other environmental problems. 

It is also worth noting is that whenever the temperature climbs over 20 degrees Celsius, there will be a 

cyanobacteria bloom, and that will be more frequent with climate change.  

The first thing to do would be to limit the number of watercraft and their speed, as well as new builds. 

Unfortunately, even if the CSRNO refuses the permit request, people are asking the Environment Ministry 

for their permit, which does give it to them. At the University, there are aerial pictures of the lake that 

could be used to make up the history of the lake and comprehend what caused the problem of phosphorus 

in the bottom of the lake.   

The CARNO is hoping to get funding to help plan and landscape a farmland that has sedimentation flowing 

into the Blanchette stream and to build a culvert so the cows can go to the other side of the stream 

without going through it.  

New Brunswick Environmental Network- 2 main projects 

1. They are currently in their 2nd year of a project funded by the 2 billion trees project. They are 

currently building a toolbox and workshops on shoreline restoration. They are also supporting 
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smaller watershed groups to help them requesting material for tree plantations. They are 

collaborating with a tree nursery for material. They are currently exploring further solutions to 

get more trees.  

Alain Laplante, from the city of Edmundston, suggests that the NBEN talk with the Botanical 

Garden. The Botanical Garden had asked for funding from the 2 billion trees project to fund trees 

production, but it was denied under the pretense that there are already enough trees to plant in 

New Brunswick (even though the NBEN needs more trees).   

CCNB-INNOV has already done a study on flooding at Rivière à la Truite, and one of the key 

recommendations is to plant more trees.  

Anne Allard-Duchêne shares that the OBVFSJ is collaborating with schools to have student groups 

plant trees.  

2. They also have a research and knowledge project, funded by the federal government. They 

support the municipalities in implementing solutions based on natural assets. They are inquiring 

about barriers that the municipalities have in terms of natural assets and try to give them the 

necessary resources to overcome them, in the realm of possibility. They are developing a 

cost/advantage tool.  

 

Organisme de bassin versant du fleuve Saint-Jean  

A regional development collective made a request to deal with the invasive species. The funding comes 

from several ministries. As of now, there are five invasive species included in the list, but more could be 

added to it.   

 

City of Edmundston 

Alain Laplante is managing a municipal fund for the improvement of the quality of drinking water. This 

year, they will have around 120 000$. The funds will be given to organizations from the region and the 

projects will be completed during the year.  

The City of Edmundston will hold public forums for an environmental action plan. They will have 

communication tools and deliverables.  

 

Northwest Regional Service Commission  

1. Climate Change awareness project (podcasts) – Production of podcasts about the impacts of 

climate change on different subjects (food insecurity, health, forestry, agriculture, etc.) with 

expert guests on each of those subjects. The project is in its final phase and will soon be shared 

with the community, school and other actors 
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2.  FoRCE networking group – Planning of network meeting with Northwest environment actors 

(non-profits, academics, municipalities, etc.). We would like to renew the project next year, still 

with three meetings a year, if we get the funding.  

3. Natural assets management plan project with CCNB-INNOV and the City of Edmundston – 

Collaboration with CCNB-INNOV, the City of Edmundston and the Municipal Natural Asset 

Initiative (MNAI) and develop a Natural assets management plan (a goal of the Edmundston 

climate change adaptation plan produced by the CSRNO in 2020) 

4. Project on wildlife connectivity in the three-border region – The CSRNO was contracted by 2 

countries 1 forest to support them in a wildlife connectivity project in the three-border region. 

This region is identified as a priority zone in North America for wildlife connectivity. The CSRNO is 

facilitating a network group between actors of the region and sits on the technical committee for 

the modelling and the mapping of the project. The data and the maps should be ready in March. 

The CSRNO is currently trying to organize a meeting between representatives from the ministry 

of transportation from Quebec, Maine and New Brunswick. In New Brunswick, if there is a road 

infrastructure project, the minimal environmental norms will be met, but a group or organization 

needs to tell the ministry that it is a key region and that it needs more than the minimal norms if 

they want more. Unfortunately, there is no road infrastructure project on the Northwest planned 

in the next few years.  

5. MITACS application - While the Northwest Regional Service Commission (CSRNO) has been 

collecting data to develop an adaptation plan, lack of capacity has been a barrier to its completion. 

Through this project we seek to develop a holistic regional climate change adaptation plan for the 

Northwest region of New Brunswick. 

6. Zebra Mussel Project – An application was submitted to Fisheries and Oceans Canada in 

November 2022 by OBVFSJ in partnership with multiple partners in New Brunswick, including the 

CSRNO. The application was accepted in February 2023, and the funding will be used in research 

support and in geomatics in order to determine the most strategic places for boat washing 

stations across the region.  

7. Sustainable development committee – The CSRNO wants to establish a sustainable development 

steering committee in order to decide the CSRNO sustainable development directions. 

 

Next meeting 
 

The next meeting will be held in May or June 2023, and the goal will be to study different collaboration 

opportunities in coming projects.  
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